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□ 吕宜岭 杨春雨 王金腾

“被患者挠破手是经常的事，哪个护士手
上都不可能没有疤。”聊城市第四人民医院老
年心理科的护士长朱梅微笑着说。

9月2日，我们来到该院采访。不管走在何
处，墙上都张贴着“让疲惫的心灵得到修整，
让迷茫的心灵得到安抚”等暖心的话语，就连
电梯的门上都有短小的心理故事供患者阅读。

朱梅告诉我们：“这里的患者与其他科室的
患者不同，有的甚至更加棘手，这些都是60岁以
上的老年人，他们心理有问题，大多数还合并多
个疾病，如糖尿病、心脏病、脑血栓等。”

“这些病症都对饮食方面有要求，你们是
怎么解决不同患者的不同配餐的问题？”“我
们有专门的营养科为有不同病症的患者分开做
饭，绝对不会马马虎虎地对待他们！”

“有的老人来到医院时又脏又臭，我们就
会马上给他们清洗，换上干爽的衣服，理个利
索的发型。没有护士会嫌弃老人，虽然老人们
都是患者，但是对于我们来说也是长辈啊。”
朱梅说。

聊城市第四人民医院坚持弘扬“尽责、诚
信、包容、感恩”的医院价值观，以“替政府
分忧，为社会奉献”为办院宗旨。今年更是提
出了弘扬“孝道”文化的主题。“我们每个护

士手里每人一本《弟子规》，学习里面的孝
道。”

护士们都会受到很多委屈，但这就是我们
的工作。“有的老人会在吃饭时朝护士们吐口
水，泼热汤，甚至又打又踢；很多老年人会出
现大便干结的情况，护士经常要为他们用手抠
大便。新来的护士有的受不了就偷偷摸泪，哭
过之后还是正常上班。”朱梅说。

“不少老人在出院时会攥着护士的手，露
出温暖的笑容，这就是对我们最大的安慰，也
觉得所做的一切都是值得的。”

有一个患有抑郁症的老人住院后，年近70岁
的她发现自己的生日要在医院里面过，就一直闷

闷不乐，护士给她喂饭也不愿意吃。护士发现这
个情况后，通过多方打听才知道她的心思，于是
在其生日的当天，护士为她煮了长寿面，医院的
志愿者买来了蛋糕，送到她的面前，为老人过了
一个简单又温馨的生日。最后老人握着护士们
的手，两眼泛着泪花感动地对护士们说：“想
不到在医院里过了一个让我这么难忘的生日，
感谢你们像我的孩子一样对我啊！”

“虽然做护士这个行业很累，但是只要摆
正自己的心态，把老人当成自己的长辈来对
待，哪怕再苦再难也不怕。因为只要真心实意
地为他们服务，他们也会感觉到咱们对他们的
关心。”精神科二病房护士长孙风环说。

摆正心态，把老人当成自己的长辈来对待。聊城市第四人民医院医护人员———

弘扬孝道文化 悉心呵护老人

□杨秀萍 报道
本报聊城讯 “之前，很多人都觉得中

医不科学，不如西医精确，因此，不愿意用
这把“钥匙”。于是，慢慢忘记了这把‘钥
匙’的价值所在，使其生锈，背离了中西医
并重的方针，无形中将中医边缘化。如今，
越来越多的人开始注重保健养生，中医以其
独有的优势和较低的成本，从‘管病’到
‘管人’，从‘治已病’到‘治未病’，让
人们不得病、少得病、晚得病、不得大病，
为百姓造福。”9月10日，在聊城市江北水城
旅游度假区于集中心卫生院，主治医师张陵
峰告诉记者。

张陵峰从事中医已有23年之久，是当地
百姓熟识的中医大夫。该院院长姜万磊对其
说法很是赞同，他认为，西医看的是病，中
医看的是人。中医通过望、闻、问、切，根
据患者症状辩证施治，未来将大有作为。

于集镇中心卫生院国医堂是一座青砖绿
瓦、古色古香的仿古式二层建筑。楼内布置
古朴典雅，中医气息浓郁，其设计装修风格
彰显出浓厚的中医特色，有效提高了基层群
众对中医药知识的知晓率。

与此同时，该院还多方筹集资金，购置
了中医熏蒸床、牵引床、骨质疏松治疗仪、
疼痛治疗仪、微波治疗仪、电针治疗仪等中
医诊疗设备20余件，为开展中医诊疗奠定了
基础。

国医堂有多名临床经验丰富的医师坐
诊，以传统手法整复小夹板外固定治疗骨
折、脱位，疗效显著。与此同时，对腰椎间
盘突出症根据不同时期应用针灸、推拿、三
维牵引、理疗等，对偏瘫患者采取针灸运动
疗法，同时配合平衡针等康复技术，疗效显
著。

于集镇姚于村村民姚长平是当地的蔬菜
种植大户，由于常年忙于打理棚菜，61岁的
他在一个月前查出患有膝骨性关节炎。“起
初，腿疼得蹲不下，连走路都困难，经过半
个多月的治疗，张大夫每天给我做中药熏
蒸、电疗、推拿，如今，疼痛减轻了不少，
都能蹲起自如了。”姚长平说。

“今后，我们还将以发挥中医药特色优
势，进一步推动医院优质医疗资源向基层和
社区流动，努力为更多患者提供方便快捷的
中医药服务。”姜万磊说。

下一步，于集中心卫生院还将开展康复
型养老服务，按照老年人康复、护理和日常
健康照顾的需求，从规划设计、功能布局、
场地设施、专业人员构成和专业设备等方
面，突出康复医疗服务专业特色，形成一站
式、多功能、复合型老年康复养护机构，努
力让躺着的老人坐起来，坐着的老人站起
来，站着的老人动起来。

于集激活

中医药健康服务

□ 石方卉 吕宜岭 杨春雨
张 鹏 黄 玮

老旧住宅小区基础设施差、人员多元化、
人际关系复杂，还有的无组织、无物业、无经
费。如何管理好这些小区，成为一些地方的难
点。聊城市东昌府区借助创建卫生城的契机，
创造出了一些好的经验。

让每个逝者都有尊严

新粉刷的墙壁爬满了鲜绿的爬山虎，鸟儿
在结满枣子的果树上欢唱，道路干净整洁。

9月7日9点，在东昌府区的石油公司住宅小
区党支部书记郭玉友的带领下，我们来到小区
内的活动中心，一进门就看见两个牌桌、一个
象棋桌，桌子旁边有几把靠背椅子，每个坐椅
上都放着一个软垫，十分舒适。

郭玉友介绍，管理住宅小区的人员都是退
下来的党员、老职工，他们成立了小区党支
部。在党支部的带领下，小区投资建成了办公
室和活动中心，为几百户居民提供了学习娱乐
的场所。

“只要是在本小区居住的都可以参加党组
织的活动，没有什么在职不在职，党员不党员
之分。”68岁的郭玉友说。自从石油住宅小区
的党支部建立之后，点燃了居民的热情，为解
决小区活动中心卫生间改造和污水排污问题，
小区居民自发筹资购买管道疏通机等工具，并
义务劳动为小区的建设尽心尽力。80岁的李玉
德老人第一个站出来主动捐款，他说：“俺年
龄大了，出不了力，看到你们流汗受累地打扫
卫生，为我们创造好的生活环境，心里过不
去，就捐点钱表示一下心意吧。”一些老干
部、老党员、老职工也自发捐款，购买工具，
刷新改造了办公室和活动中心。

郭玉友指着大家坐的椅子说：“这些都是
居民们自主拿出来给我们的，上面都有编
号。”

小区的红白喜事党支部都管，深受住户欢
迎。小区内有老人去世，不管之前有没有单
位，都能体体面面地离开。党支部制作了一个
大木架，以便有老人去世时搭建灵台，为老人
挂上横幅，放上去世老人的照片，组织居民参
加追悼会。“我们从开始到现在已有7个去世老
人，都是这样做的。”郭玉友说。

在小区内最难的是调解业主与物业管理的
关系。郭玉友说：“之前一个业主患有严重的
精神病，近10年来，她总是将一些破旧的瓶瓶
罐罐当成文物摆放在家门口，甚至她看哪个居
民不顺眼就会去人家家门口捣乱，曾经把一户
人家的门砸出了三个大窟窿。还有一次是因为
有人用了她放在门口的一桶水，就和那个人打
了起来，社区来了十几个人才解决了这件事
情，后来我们把那个业主的丈夫找来沟通，终
于与他达成协议。他将妻子领到别处去，再趁

机将门口的杂物清理出去。这就是我们的日常
工作，对待居民也是尽心尽力，把工作做细才
是我们对自己的要求。”

郭玉友坦承，住宅小区党支部还面临着一
些困难，没有收入，没有经费，办公费、电话
费都是自己掏腰包。

含着委屈泪水解难题

当天11点，我们来到新纺苑小区，在这里
是由6位热心肠的老共产党员组成的业主委员
会，共同管理新纺苑小区。

“我们社区现在的物业费是每平方米3毛
钱。”新纺苑小区业务委员会主任刘金梅说
道。新纺苑小区五栋楼248户，属于典型的老旧
小区，原来基础设施很不健全，人行路没铺
砖，缺少停车位，“简直就是荒草丛生”。
“好管闲事儿”的刘金梅为了整顿好小区的路
费尽了心，78岁的她跟业委会成员找资金、找
货源，忙里又忙外，硬是带着业委会成员把路
铺好了。

之前小区内不大的一块地被各业主种满了
枣树、柿子树、堆满了杂物，业主委员会想把

这些都清理掉就跟各业主沟通，却遭到了百般
阻挠。其中有一户业主种了一棵柿子树，刘金
梅几次找他谈让他尽快清理掉，他都嘴上答应
得非常爽快，却一直没有清理。四五天之后委
员会动手将树铲除，不料却引起了业主的强烈
不满，8月30日晚上，刘金梅在家照顾患有癌症
的老伴，刚收拾妥当想洗把手休息，就听见楼
下有人大声咒骂，刘金梅赶忙下楼看情况。
“有什么事咱到办公室说，不要影响其他住户
休息。”刘金梅把情绪激动一直骂个不停的住
户带到办公室，经过调解，业主的情绪最终平
复下来。事情解决了，刘金梅心里却不好受，
想着自己不拿一分钱工资，7个老党员组成业主
委员会全是尽义务，为居民办了事却不被理解
内心十分委屈，连儿子都问她：“妈你图个
啥？”刘金梅说：“我都这个年纪了，这些都
不算啥，但是我不能拖累我的孩子。”说到这
儿，老人红了眼眶。

有付出总会有回报，路修好了，有了停车
位，小区比起以前整洁干净多了，居民生活有
秩序了，也都慢慢理解了业委会的工作，社区
领导对他们工作也很支持。业委会的其他成员
都说：“没有刘金梅带头，业委会成立不了，

这小区也没有今天！”

绝招治了“牛皮癣”

老柳头新村始建于1996年，是一个“自治”小
区，小区内有720口人。村党支部书记郑建龙带领
我们来到老柳头新村的村头时，正值正午十分，
直通村口的是一条林荫路，因为是午饭时间，小
路上没有多少居民，地面十分干净，路边的石凳
上坐着几个饭后出来晒太阳的老人。

这里更像是一个田园小镇，充满了生机与
温馨。郑建龙边走边告诉我们：“我们这里不
用物业管理，由居委会来管理居民们的各种各
样的问题，居委会的成员大多是退休的老职
工。”

来到一户单元楼前时，发现每个单元楼前
都有一个广告栏，上面张贴了各种各样的小广
告，往楼道看去，墙面十分干净，没有乱七八
糟的残缺小广告和喷涂广告。这是老柳头新村
一个创新的地方，既然不能阻止贴小广告的人
到处乱贴，那就给这些人提供一个让他们贴的
地方，这样下去内部不仅整洁了，贴小广告的
人也能自觉地知道该贴在什么地方。

无经费、设施差、人员杂，老旧住宅小区该如何管理———

退休党员职工变成小区大管家 □姜德军 张楠 报道
本报东阿讯 东阿县牛角店镇党委、政府

高度重视信访稳定工作，近期针对信访稳定工
作的新形势、新情况、新任务，建立健全“信访
机制，畅通群众诉求渠道，完善信访便民服务
制度，并取得了实实在在的效果。

定期耐心接访。该镇建立健全信访接待
日制度，实行每日领导值班接访，做到用耐
心的态度去除群众的怒气，用真诚的语言去
除群众的怨气。

上门热心走访。他们建立了领导包片、
包村干部挂点工作机制，包村干部分别挂点
联系负责一个村，并建立上门走访制度，要
求各领导干部劲往下使，不怕动腿，不怕动
嘴，耐心解释劝导，帮助群众解决一些生产
生活中的实际问题。

结案诚心回访。对信访问题已经处理结
案的案件，该镇安排专人进行回访，并对信
访件办结后的形势动态进行跟踪。

提前细心查访。他们在各村配备了村级
信访信息员，明确信访信息员职责和任务，要
求其提前“查访”，做到“三及时”，即及时发现、
及时汇报、及时化解信访问题，实行日报告制
度，有事报情况，无事报平安。

牛角店镇

“四心”服务抓信访

□黄雪超
报道
9月7

日，新纺苑
业主委员会
主任刘金梅
（右三），
向记者介绍
小区管理情
况。
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